



PROPUESTA DEL PARTIDO POPULAR A LA COMISIÓN DE TURISMO DE LA FEDERACIÓN DE MUNICIPIOS DE MADRID PARA EL RECONOCIMIENTO DEL VALOR TURÍSTICO DE LAS FESTIVIDADES LOCALES Y PATRONALES DE LOS MUNICIPIOS DE LA COMUNIDAD DE MADRID Y FOMENTO DE SU PROMOCIÓN.

Las fiestas locales y patronales constituyen un tejido conectivo que une a los municipios de la Comunidad de Madrid forjando una identidad colectiva y propia de todos los madrileños. Estas celebraciones, arraigadas en la historia y la tradición local, son mucho más que simples eventos festivos; son auténticas expresiones turísticas que reflejan la diversidad y la riqueza de nuestra región; algo que hace de estas festividades un importante activo para sus municipios y nuestra región.

Más allá de su valor intrínseco, estas festividades se erigen como un poderoso motor económico y contribuyen a fortalecer el tejido social, fomentando la participación ciudadana y el sentido de comunidad.

La diversidad de festividades locales en nuestra región es un reflejo de la rica historia y cultura de cada municipio. Desde las grandes ciudades hasta los pueblos más pequeños, cada celebración ofrece una experiencia única, con tradiciones, costumbres y actividades propias. Estas fiestas son un escaparate de nuestro patrimonio inmaterial, un legado que debemos preservar y transmitir a las futuras generaciones.

Al celebrar nuestras fiestas, no solo honramos a nuestros santos patronos, sino que también rendimos homenaje a nuestras raíces y a la historia que nos ha forjado como comunidad. Estas celebraciones son una oportunidad para reencontrarnos con nuestros orígenes, compartir experiencias con nuestros vecinos y fortalecer los lazos que nos unen. He aquí algunos de los 179 ejemplos que podríamos describir en esta resolución para reforzar esta argumentación.

- Las fiestas de San Isidro en Villanueva de la Cañada se han convertido en punto de encuentro con las ciudades del mundo con las que este municipio se encuentra hermanado.
- La fiesta de la Vaquilla en Colmenar Viejo, fiesta declarada de interés turístico nacional, que data del s. XIII y rememora la ancestral tarea ganadera del traslado de reses.
- En la romería de la Virgen de Gracia, patrona de San Lorenzo de El Escorial, se unen el culto y devoción a la Virgen junto a la recuperación de las tradiciones y bailes folklóricos. Es una fiesta declarada de interés turístico nacional. Entre los actos en su

honor destacan la Ofrenda Floral y la propia celebración de la Romería, a las que acuden ataviados con el traje típico tanto vecinos como visitantes.

- La Semana Cervantina de Alcalá de Henares destaca por su gran semana cultural con un mercado temático de los mejores de Europa que contiene además de lo anterior más de 400 paradas y más de 500 pases. Además, en Alcalá de Henares, se celebran las fiestas patronales en honor a los Santos Niños Justo y Pastor, festividades arraigadas en el sentimiento Complutense, el martirio de los Santos niños Justo y Pastor así como las festividades en honor a la Virgen del Val, patrona de la ciudad. En Alcalá de Henares, además contamos con dos festividades más declaradas de interés nacional, como son la Semana Santa y el Don Juan de Alcalá.
- En Collado Mediano se celebran las fiestas patronales en honor a San Ildefonso y la Virgen de la Paz donde tras la misa solemne y procesión por las calles del pueblo, vecinos y visitantes disfrutan de las tradicionales Cobañeritas, rosquillas, pestiños, pastas y limonada y se baila el tradicional Rondón y la escoba.
- La festividad de Halloween en Paracuellos de Jarama se está convirtiendo en toda una tradición donde sus vecinos hacen pasajes del terror, decoran sus casas y hacen pases durante toda la tarde noche habiendo hasta un mapa del terror y concursos de mejor decoración.
- Los emblemáticos encierros de San Sebastián de los Reyes en su festividad local en honor al Santísimo Cristo de los Remedios; unas fiestas también declaradas de Interés Turístico Nacional.
- Es Fiesta de Interés Turístico la Semana Santa de Parla, una celebración que cuenta con cuatro siglos de historia, cuando comenzó a llevarse a cabo durante el reinado de Felipe IV en 1660.
- La Embarcación de la Virgen de Alarilla en Fuentidueña de Tajo, fiesta de interés regional, donde siguiendo el cauce del río Tajo, los vecinos de Fuentidueña llevan a su Virgen en una procesión fluvial en la que, al caer el sol, se desfila a la luz de las antorchas conmemorando la aparición de la Señora a un pastor de la localidad.
- En Torrejón de Ardoz y su 'Mágicas Navidades', una Fiesta Declarada de Interés Turístico Regional, y que sorprende a niños y mayores gracias a su iluminación, sus espectáculos, su impresionante noria, su poblado navideño
- La Fiesta de la Caldereta de Hoyo de Manzanares, fiesta de interés regional, donde todo el mundo se reúne como siglos atrás en la Plaza Mayor entorno a los famosos calderos de guiso de toro de lidia. Plato que era tradición entre los ganaderos y pastores segovianos, ajos, aceite, coñac y algún ingrediente más, uno de los secretos mejor guardados de la localidad.
- Las fiestas del Santísimo Cristo de la Campana de Villanueva de Perales cuentan con la tradicional tala del árbol realizada por los quintos a medianoche o con el tradicional chocolate con churros tras la Luminaria de las Fiestas en honor a la Inmaculada Concepción.

- La recreación histórica del 2 de mayo en Móstoles con su arraigada tradición popular, de valores culturales, etnológicos y gran atractivo turístico, unas festividades que han sido declaradas de Interés Turístico Nacional.
- Los Gigantes y Cabezudos de Chinchón en sus fiestas a la Virgen de Gracia y San Roque así como su Semana Santa, declarada de interés turístico nacional, con una espectacular puesta en escena de más de 300 vecinos de Chinchón en un Vía Crucis viviente por sus calles.
- La Fiesta de la Vendimia de Cenicientos celebra el fin de la recogida de la uva en un municipio reconocido por su vino y garnacha entre otras bondades.
- La fiesta del Motín, en Aranjuez, declaradas de interés turístico nacional con su representación del levantamiento del pueblo de Madrid ante las tropas napoleónicas
- La Romería de la Virgen de la Peña en Colmenar Viejo donde la Virgen es trasladada desde la Ermita hasta la Capilla de San Ana y posteriormente a la Basílica de la Asunción.
- La Noche en Vela en Becerril de la Sierra con un mercadillo nocturno referente en la zona norte
- El tradicional concurso gastronómico en las Fiestas de Santa Ana en Villaconejos
- Los tradicionales encierros y festividades taurinas en las fiestas patronales de Mejorada del Campo en honor a la Virgen de las Angustias o su especial celebración del Día de la Hispanidad y en honor a la Virgen del Pilar.
- Las Fiestas de Santa Quiteria en Alpedrete con la subida y bajada de Santa Quiteria desde su ermita.
- Después de disfrutar de unos días repletos de alegría, diremos adiós a la fiesta y momentos hasta el año que siguiente, con la bajada de Santa Quiteria a su ermita el 23 de mayo.
- La cena de toro con patatas en las Fiestas de la Virgen de las Nieves de Manzanares el Real
- El corazón de las fiestas de Alcorcón en su recinto ferial con casetas comandadas por asociaciones locales y la tradicional subida a Nuestra Señora de los Remedios desde la Ermita a la Iglesia Parroquial acompañada por la Banda Municipal y el grupo de baile y costumbres tradicionales de Alcorcón.
- Las Fiestas del Agua que conmemoran la llegada de la canalización del Agua a Torres de la Alameda
- En Morata de Tajuña y su Semana Santa morateña destaca la representación de la Pasión viviente de Jesús, declarada de interés turístico siendo, además, la única con la bendición apostólica de su Santidad para todos los actores, colaboradores y visitantes. Además, en San Isidro Labrador cuenta con su propia romería con tractores y caballos desde la Vega hasta su ermita en el bosque y en septiembre las fiestas patronales en honor a la Virgen de la Antigua con una gran devoción hacia la misma. Cabe destacar su turismo gastronómico entorno a la famosa “palmera” de Morata que cuenta con su propia Feria.

- El Mercado Medieval de Guadarrama a primeros de agosto.
- La Feria Barroca de Valdemoro o su Romería de San Marcos, una de sus festividades más antiguas y ancestrales representadas en una romería campestre.
- Sin olvidarnos de la Fiesta que une a todos los madrileños: el 2 de mayo, día de nuestra Comunidad.

Con algunos de estos ejemplos vemos cómo la tradición se entrelaza con cada festividad para convertirse en un imán turístico para vecinos y visitantes generando un flujo de múltiples beneficios para cada uno de los 179 municipios de la Comunidad de Madrid en sus festividades: aumenta el consumo, la promoción de la imagen del municipio, la diversificación de la oferta atrayendo a un público más amplio y la extensión de la tradicional temporada turística.

Es motivo de esta Comisión y de esta resolución la de reconocer la importancia de estas festividades tradicionales como activo turístico y ayudar en su promoción como vehículo de unión entre todos y cada uno de los madrileños puesto que no solo disfrutamos de las festividades de donde residimos sino también de las tradiciones de nuestros vecinos; unas tradiciones por las que debemos velar y por las que esta Comisión trabajará para fomentar como activo turístico singular y emblemático de la Comunidad de Madrid.

Así, esta Comisión quiere elevar a estudio, debate y petición el siguiente:

ACUERDO:

Con la colaboración y trabajo que se requiera por parte de esta Comisión orientada al fomento del turismo de nuestra región, proponemos a la Comunidad de Madrid que se estudie la viabilidad para construir un portal web o implementar un buscador dentro de la web de Turismo de la región que aglutine las fiestas y festividades locales y patronales de los 179 municipios de nuestra región para fomentar el conocimiento de estas celebraciones, especificidades y sus tradiciones como activo turístico.

En Madrid a 24 de septiembre de 2024

Fdo: Africa Sánchez Marín
Coordinadora del Grupo Popular

